
近日內地爆出「疫苗風波」，網絡瘋傳「到港
打疫苗攻略」，令一些本港媽媽擔心將爆發「搶
針潮」、「疫苗荒」。滿足本港市民醫療需求，
避免市民醫療服務受影響，是政府的基本責任，
當局有必要主動了解目前疫苗儲備、市民接種需
求等方面的情況，以「港人優先」為原則，及早
做好應對方案。對於有人為牟利而炒作「疫苗
荒」，當局有必要向市民清楚解釋實情，避免由
於信息不明而出現不安甚至恐慌，防範事件不斷
發酵，演變成為破壞兩地和諧、衝擊管治的政治
事件。

「奶粉荒」、「雙非孕婦搶產床」等風波後，
如今本港又隱現「疫苗荒」。除了內地網絡瘋傳
「到港打疫苗攻略」外，有內地傳媒亦報道，本
港的兒科診所、疫苗供貨商均反映部分疫苗「全
線斷貨」、「一針難求」。有政黨人士更擔心，
新界北區的母嬰健康院恐再淪為「重災區」。相
關情況已經引起社會關注。

本港訂購疫苗的數量是以本港人口作參考基
數，目的是滿足本港市民防疫保健的需要，本港
不可能、也無能力估計內地赴港接種疫苗的人
數。香港的疫苗首先要保證本港市民的防疫需
要，優先照顧港人，這是政府的基本責任。如果

出現因為外來需求急增，導致本港市民得不到防
疫服務的情況，政府就是失職。

根據「奶粉荒」、「雙非孕婦搶產床」風波的
前車之鑑，雖然目前「疫苗荒」似乎未「殺到埋
身」，但既然有關「來港打疫苗」的傳聞已在網
上瘋傳，媒體也廣泛報道，在羊群心理、恐慌效
應的驅使下，極可能會刺激更多本港市民和內地
人士蜂擁在港搶注疫苗，本來並不存在的「疫苗
荒」問題也極可能驟然成為現實，甚至被少數別
有用心的政客利用，借此大肆抹黑內地，挑撥兩
地矛盾。

因此，對「疫苗荒」是否存在或者未來會否成
真，當局不能掉以輕心。作為專責部門的食衛
局，為保障本港市民醫療權益，防止事件被政治
化，必須提高敏感度，有必要對本港目前疫苗存
量、是否足夠應付本港居民使用，作出全面評
估，預早採取適當措施，確保本港疫苗供應充
足。如果一旦出現「疫苗荒」的苗頭，就要認真
考慮是否需要採取類似「限奶令」、取消「雙非
孕婦」預約等的應急措施，並將有關情況如實向
公眾交代，顯示政府重視疫苗供應穩定，有能
力、有信心保障市民的醫療服務，讓市民安心放
心，「疫苗荒」的傳聞自然不攻自破。

保障「港人優先」 及早防範「疫苗荒」
雖然特區政府本周二已正式去信港鐵，要

求提前檢討加價機制，但根據「可加可減」
機制，預計今年港鐵票價將會連續第七年加
價。港鐵年年盈利可觀卻年年加價，反映其
仍是秉承單純商業思維，在關顧市民負擔能
力和承擔社會責任方面，明顯存在不足。鐵
路是服務數以百萬計市民的重要交通工具，
車費調整機制，應該是真正的「可加可
減」，政府作為港鐵大股東，必須督促港鐵
盡快檢討並優化票價釐定機制，令其切實擔
負起社會公共服務責任，減輕市民的交通開
支負擔。

近年來港鐵盈利豐厚，年年賺到「盆滿缽
滿」，卻連續7年上調車費。「可加可減」
的票價調整機制，變成「只加不減」，一方
面反映港鐵公司「賺到盡」的逐利思維，缺
乏社會責任感和關顧市民負擔能力的承擔，
同時亦顯示相關票價釐定機制存在缺陷，有
待盡快做出檢討和改善。

事實上，目前的「可加可減」機制，既沒
有考量經濟環境及市民負擔能力等因素，又
沒有計算港鐵從土地發展上賺取的巨額盈
利，加之不必經行政會議通過就可直接執行

調價，客觀上導致加價決定未能配合實際經
濟環境需要，也令當局沒有了把關能力。尤
其今年本港面臨不小的經濟下行壓力，生活
負擔本就沉重的廣大市民急需「減負」，當
局有必要採取措施，督促港鐵根據公共服務
性質，在釐定票價時加入更多社會關顧元
素，為基層市民節省交通開支，以凝聚社會
民心。

眾所周知，鐵路作為服務數以百萬計打工
仔的重要交通工具，本就不應被簡單地視為
一盤生意。況且，政府考慮到港鐵的公共服
務性質，多年來已經給予港鐵發展沿線物業
的優惠政策，目的就是補貼鐵路提供廉宜的
公共交通服務。既然港鐵一直受惠於房地產
經營而擁有豐厚盈利，自然應該自覺承擔起
公共服務職能，不宜單純用商業原則作為理
據年年加價，或只是透過回程九折優惠這樣
十分有限的利潤分享，來體現回饋市民的承
諾。總之，港鐵車費調整機制，應該是真正
的「有加也有減」，特別是應把經濟環境的
因素，加入到考慮之中，令到未來的收費調
整機制，能實實在在地體現公共交通的職
能，讓廣大乘客受惠得益及減輕負擔。

加快檢討「可加可減」 切實為市民「減負」

中大生擬「公投」煽「獨」
閱《學苑》遺禍搞聯署 遭揶揄需「加站加時至夠票」
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香港文匯報訊（記者 姬文風）由八大院校職
工會發起一連三天、針對特首擔任八大校監的權
力而進行之「公投」昨日結束，大學教職員反應
冷淡，票站人流疏落。「公投」搞手之一的港大
教職員會主席張星煒就將之歸咎於校方，稱港大
無提供全校員工電郵，以致不能推廣電子投票，
影響了投票率，實行搶先在點票結果公佈前為
「公投」失敗而出口術「卸鑊」。不過，港大職
員協會會長陳捷貴近日卻收到教職員投訴，指莫
名其妙收到「電子公投」的邀請信，質疑寄件人
從什麼渠道獲取其個人資料。

港大票站中午僅寥寥數人
是次「公投」涉及兩項議題，包括「取消特首

任命校董會/ 校委會成員的權力」及「增加校董
會/ 校委會中民選教員、職員、研究生、本科生
代表的比例」，八大逾2.5萬名員工可到票站或網
上投票。本報記者昨日中午前往港大包兆龍樓一
樓票站觀察投票的情況，整個午飯時間只有寥寥
數人進出，場面非常冷清。
被問及是次投票反應冷淡，張星煒昨日直認情

況不理想，但就將責任推卸予校方沒有提供全校
員工電郵，聲稱大會僅能透過工會現有資料，以
電郵向3,000多名員工發出電子投票邀請信，佔全
校7,500多名員工不足一半。至於實體票的點算，
張星煒稱各院校點票需時，最快今日才有結果，
又稱參與實體投票者須提交職員證核實身份，猜
想有人會擔心「秋後算賬」而卻步。

質疑侵犯私隱 結果欠代表性
陳捷貴則表示，早前收到會員投訴指，本身不

是發起公投的職員會之會員，卻莫名其妙收到
「電子公投」登記的邀請電郵，未知對方從何取
得其個人之料，質疑有不正當使用個人資料之
嫌。港大職員協會曾向發信一方投訴及要求解
釋，惟至今未獲回覆。
陳捷貴認為，八大院校校委會或校董會組成各

有着不同情況及傳統，不認為單憑一個「公投」
就能處理及解決，加上今次參與教職員人數有
限，就議決結果是否有足夠代表性存疑。
在港大任職行政工作的譚小姐在接受訪問時仍

未決定投票意向，只表示會考慮網上投票。

■港大票
站場面非
常冷清。
梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 甘瑜）香港大學學生會

刊物《學苑》一再於學界煽動「港獨」，有中文

大學學生閱畢《學苑》後也「不甘後人」，昨日

發起聯署，希望在9月立法會選舉時實現「中大

香港前途公投」，議案內容包括「開展香港二次

前途問題之討論」、「香港成為獨立國家」、

「香港以非殖民地的方式成為英國一部分」，以

及「以勇武抗爭方式捍衛香港前途乃可以接受」

等。對於上述激進議案，有學生留言揶揄道︰

「使唔使加站同延長投票期至夠票通過為止？」
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「港獨公投」議案
一、中大學生會應儘速開展香港二次前途問題之討論。

二、中大學生會現認同：
1.香港人為一民族；
2.香港人擁有自決前途的權利，香港的前途只應由香港人共
同決定；

3.香港成為「獨立國家」；
4.香港為一城邦；
5.香港以非殖民地的方式成為英國一部分；
6.全民重新制訂《（香港）基本法》，並永久延續其效力；
7.修改現有的《（香港）基本法》，以保障「一國兩制」下
的「高度自治」。

三、中大學生會現認為，以勇武抗爭方式捍衛香港前途乃可以
接受。

發起聯署的中大護理學院學生于沛川，曾任上屆中大學生會幹事會內
務秘書。他昨日在facebook（fb）上發表「中大香港前途公投」文

章，以及提出多項議案，其中稱「開展香港二次前途問題之討論」及
「以勇武抗爭方式捍衛香港前途乃可以接受」若獲通過，將對中大學生
會有約束力。

議案「驚人」：「港成獨立國家」
至於無約束力的議案內容則更為「驚人」，包括要求中大學生會認同

「香港人為一民族」、「香港成為獨立國家」、「香港以非殖民地的方
式成為英國一部分」、「全民重新制訂《（香港）基本法》並永久延續
其效力」等。
據了解，在中大要發起「公投」，需收集約800名學生的聯署。于沛川

在其fb上留言聲稱，他相信「收聯署有排收，最好係代表會覺得呢樣嘢
值得做而自己議決發動公投。」他聲言，「公投」的最好時機是9月開學
之時，因為「正值立法會選舉」，並聲稱這段時間要「煲起討論」。
于又稱，有關「港獨」、「成為英國一部分」、「重新制訂《（香

港）基本法》」等議案主要是「促進討論」，而「勇武抗爭方式」的議
案則為爭取「民意授權」。

「公投」末日「否決咗就好笑」
不過，其「建議」公開發表了逾7小時，只有10人「讚好」、2個分

享，其中一個分享者就是上屆的學生會會長王澄烽。有中大學生於王澄
烽的轉載文章上留言揶揄道︰「使唔使加站同延長投票期至夠票通過為
止？」順便暗諷近日中大進行的全民投票，因投票率一直偏低，故被代
表會不斷延長投票期及加開票站。
有人則留言表示︰「『公投』到末日。議案一（『開展香港二次前途

問題』之討論）點解要投，直接做啦，否決左（咗）就好笑。」
根據于沛川的fb內容，他在發出有關文章之前，曾閱讀港大《學苑》
最近出版的「最終回」《香港青年時代宣言》，並稱當中的「港獨」文
章有「基本國策條文嘅味道」，又讚揚文章「甚善」。此外，他曾於1月
底港大校務委員會例會時，呼籲「想搵我既（嘅），今晚沙宣道（編
按︰港大校委會會議場地所在）見」。

■■于沛川當年競選學生會于沛川當年競選學生會
時的宣傳照時的宣傳照。。 網上圖片網上圖片

■于沛川曾於1
月底港大校委會
例會時呼籲他人
到沙宣道。

網上截圖

民建聯副主席、立法會議員陳克勤：
這些人的言論是「荒天下之大謬」。從民族歷史方面看，香港

自古以來是中國的一部分，大家都是炎黃子孫；從法理來看，無
論是國家的憲法還是香港基本法，都清楚說明香港是中華人民共
和國的特別行政區，不能任意否定。

我明白到內地和香港居民因為往來變得頻繁而出現了不少矛
盾，但不應將其提升到極端的政治問題。若香港年輕人真的這麼
愛護香港這片土地，就應該集中精力在學業上，和花點時間研究
中國歷史，進一步了解國家的發展。

全國政協委員、律師簡松年：
無論是國家憲法、香港基本法，都已清楚說明香港是中國的一

部分，不容許任何分裂行為，有關的言論已經觸犯了「分裂國
家」的罪名。
這些人不理後果，只圖以激進言論達到目的者極為可恥，既會

令其他不知情的香港年輕人受到矇騙，更會令香港出現動盪，商
家撤資，香港的經濟將會受到嚴重的損失。鼓吹「港獨」者應該
細想，倘香港經濟受到嚴重打擊，香港市民將會首當其衝。

港區全國人大代表、民建聯副主席、新界社團聯會理事長陳勇：
這些人的言論令人感到唏噓，但大家不能對這類會影響香港

社會安寧的危險言論掉以輕心。
同時，這也反映了認識中國歷史的重要，只要香港年輕人多

修習中國歷史，就可以正確認識國家的發展過程，認清香港是
中國的一部分，不會也不可能「獨立」。

工聯會立法會議員郭偉強：
「港獨」分子經常試圖將不切實際的想法，說成為可行的事

實，再以激進行動強迫他人接受。「港獨」對香港毫無好處，反
而令社會不斷空轉，阻礙社會發展。大家倘能夠腳踏實地處理問
題，「港獨」思潮根本沒有市場，剩下的只會是口舌之爭。

中澳法學交流基金會主席、大律師馬恩國：
這些年輕人提出一些明知不可為的言論，只是以「低成本」的

方式、以激進言論來「博出位」，增加知名度。按照聯合國憲章
第四條第二節，倘要成為獨立國家，必須先獲聯合國安全理事會
提案，而聯合國憲章第二十七條第三節，安全理事會由5個常任理
事國及11個非常任理事國組成，5個常任理事國分別為中、英、
美、法、俄，只要任何一個常任理事國反對，都不能成功提案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港中文大學學生再有荒唐言論。有中大
學生會前幹事，鼓吹中大學生會「全民公投」，「公投」內容包括香港要成
為「獨立國家」，或以「非殖民地」的方式成為英國一部分等。多名政界人
士批評，有關人等的言論完全脫離現實，更毫無法律理據。

各界批播「獨」無「法」無「實」


